

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Viernes 14 de Septiembre de 1900

Núm. 308

NOTAS POLITICAS

El regreso á Madrid del señor Presidente del Consejo ha animado algúntanto la política, que también ha tenido sus vacaciones de verano como cualquier colegial.

Y claro es que hoy solo hablan los periódicos madrileños de las manifestaciones del Sr. Silvela, á quien presentan más expansivo que de costumbre.

Ante todo, dichos periódicos aseguran que el Jefe del Gobierno ha confirmado la noticia de que las Cortes reanudarán sus tareas á fines de Octubre, comenzando una nueva legislatura, sin discurso de la Corona.

También comentan hoy los expresados periódicos las manifestaciones del Sr. Silvela,—que ayer nos anticipó nuestro corresponsal telegráfico,—referentes al proyecto de boda de la Princesa de Asturias, de cuyo asunto no se tratará en la próxima legislatura, entre otras razones, por que S. M. la Reina no ha hecho al Presidente del Consejo la menor indicación respecto al particular.

Acerca del viaje de los Reyes á esta región, lo probable es que se realice en el otoño del próximo año.

Y en cuanto á la visita que ayer hizo á Palacio el Duque de Tetuán, que almorzó con la Reina, se hace constar que ni siquiera incidentalmente se habló de política.

Esto es todo cuanto ha dado de sí el correo de hoy.

INDIRECTAS

El verjugo de Barcelona, que se halla en Castellón, donde hoy habrá ejecutado á dos reos, no ha encontrado alojamiento en toda la capital.

A esas quiebras del oficio debe el hombre acostumbrarse; cualquiera admite en su casa á un viajero semejante!

Mi pajarito verde,
que es ave lista,
me dice que andan locos
los barrosistas,
por que el Marqués no cesa
de hacer conquistas.
¡Vaya un verano,
que este año han tenido
los valencianos!

Copio:

«En vista del aumento de las mujeres en el Estado de York, se dispondrá la concesión á las mayores de edad del voto electoral.»

Ese derecho está cojo,
ó yo soy un animal:
¿para qué les sirve el voto
si no las dejan hablar?

El P. Cobos.

Comisión provincial

Sesión del día de 7 Septiembre

En dicha sesión se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar una factura por valor de 1.776'56 pesetas presentada por don Juan Capdeville, importe de varios efectos de mobiliario suministrados al Gobierno Civil.

Aprobar el extracto de las sesiones, que presenta la Secretaría de los acuerdos adoptados en el primer semestre del año actual y que se remitan al señor Gobernador para su inserción en el Boletín Oficial de la provincia.

Conceder 15 días de licencia para restablecer su salud al tñgier de la Corporación Juan Morales.

Aprobar el acta de recepción de telas de verano adquiridas para los acogidos de la casa Hospicio, cuyo importe es de 411 pesetas.

Reclamar de doña Carmen Gómez Rodríguez, vecina de Morón, la cantidad de 887'14 pesetas de varias anualidades vencidas de un censo á favor de la Casa Hospicio, otorgándole 15 días de plazo para su pago.

Idéntico acuerdo recayó sobre otros expedientes por la misma causa contra los vecinos de Morón, don José, don Francisco y doña Concepción Gómez Rodríguez, que adeudan por igual clase de censos 568'13, 555'37, 530'93 y 631'13 pesetas respectivamente.

Aprobar un presupuesto adicional del Director de Carreteras provinciales para llevar á efecto la reparación de una alcantarilla existente en el kilómetro 6 del ramal de la de Fernán-Núñez á su estación.

Pedir informe á la Contaduría para conceder un mes de licencia sin sueldo al Director de carreteras provinciales destinado por la Superioridad á desempeñar una plaza de aspirante.

Aprobar las facturas de la empresa de electricidad de Casillas por fluido suministrado en el mes de Julio á los edificios del Gobierno Civil y Hospital de Agudos.

Idéntica resolución se adoptó con otras dos facturas de la misma índole presentadas por el gerente de la empresa «La Cordobesa» por el fluido suministrado en Agosto á la Casa Hospicio y al Hospital de Crónicos.

Aprobar las relaciones de vales que presentan los directores de los establecimientos benéficos, expedidos en la segunda quincena de Agosto.

Dar su aprobación á la certificación duplicada de las obras de conservación efectuadas en la carretera provincial de Puente Jenil á su estación.

Y otorgar la autorización que pide el Director de la Casa Hospicio, para que, siguiendo la costumbre establecida, se dé un rancho extraordinario á los asilados en la próxima festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, Patrona del establecimiento, advirtiéndole haga las economías posibles procurando no rebasar de 400 pesetas.

Documentos importantes

En el Negociado de Quintas de la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital se encuentran depositados y pueden recoger los interesados, identificando su personalidad, los siguientes documentos:

El pase de reserva activa y certificado de soltería de Rafael Gutiérrez Tejederas, soldado del Regimiento de infantería de Guipúzcoa; el pase de reserva activa y certificado de soltería de

Juan Campos Román, conocido por López, soldado del tercer batallón de artillería de Plaza; copia de la licencia absoluta de José Gallegos Bujelano, guardia segundo que fué del primer escuadrón de la guardia civil de la Comandancia de Colón y una instancia del mismo solicitando ingresar en el cuerpo de Carabineros.

El pase de licencia ilimitada de José Moreno Escribano, soldado del Regimiento Infantería de la Reina; dos pases de reserva activa de Francisco Morales Alcaide y Francisco Cruz Torrontera, soldados del disuelto batallón provisional de Puerto Rico; los pases de licencia trimestral de Manuel Montilla Rodríguez y Enrique Córdoba López, soldados del primer batallón del Regimiento Infantería de Guadalajara; una instancia documentada de Rafael Rodríguez Moreno, padre del difunto cabo que fué del Regimiento Infantería de Borbón solicitando el pago de alcances del finado; el pase á segunda reserva de Antonio Gómez Velasco, soldado que fué del Regimiento infantería de Borbón; el pase de licencia ilimitada y certificado de soltería de Antonio Acosta Pareja, soldado del disuelto batallón provisional de Puerto Rico; el pase de licencia ilimitada de Francisco Martín Garcet, soldado del segundo batallón de infantería de Montaña; la licencia absoluta de Francisco Barrón García, recluta excedente de cupo de la Zona de Jaen; una instancia de Justo Ruiz Pizarro, soldado del segundo batallón de infantería de Montaña, solicitando de su jefe la remisión del certificado de soltería; certificado de soltería de José López Navajas, soldado del Regimiento Húsares de la Princesa; el pase de segunda reserva de Magdaleno Pedro de la Cámara, soldado del Regimiento infantería de Isabel II; el pase de segunda reserva y certificado de soltería de Manuel Dardillo Secilia, soldado del Regimiento infantería del Rey; una instancia de Pedro Liévana García, soldado que fué del Batallón expedicionario de Filipinas núm. 6, reclamando de su jefe el pase de licencia ilimitada y certificados de soltería de José Muñoz Ramos y José Sanromán Angulo, soldados del Regimiento infantería de Pavia; el pase de reserva activa de Camilo Angel Expósito, soldado del Batallón Cazadores de Figueras.

(Se continuará.)

Mercados de cereales

En los primeros días de la semana actual el aspecto de los mercados trigueros ha sufrido una ligera alteración en el sentido de perder la firmeza que desde hace tiempo constituyó su nota predominante.

Esto tenía que suceder por la falta de motivos racionales que justificasen las pretensiones de la oferta.

La plaza de Barcelona ha iniciado este movimiento de reacción, que no tardará en extenderse por los demás centros productores.

La flojedad comienza á dominar en las operaciones.

Valladolid vendió anteayer los trigos á 44'60 reales fanega en los almacenes del Canal, y á 44'75 en los generales.

En Rioseco se ofrecen á 43 reales, sin compradores.

Arévalo vende los trigos á 45 reales fanega.

Los demás cereales siguen firmes y con tendencias al alza.

CHINOS Y EUROPEOS

(Del Heraldo)

Londres 13

Telegrafían de Tien-Tsin dando cuenta de que un indígena que se ha refugiado allí, refiere que han sido cometidos nuevos asesinatos de cristianos en Fut-Chu-Fu y Tan-Yen-Fu, y anuncia igualmente que Chieng-Ting-Fu estaba rodeado el 25 de Agosto por los chinos procedentes de Pekin, con cinco cañones.

Los chinos se habían apoderado de cuatro sacerdotes.

En la fecha del telegrama estaban sanos y salvos cinco ingenieros europeos y muchos misioneros que se habían refugiado en la catedral francesa.

El refugiado que da las anteriores noticias á través Paoting-Fu, donde los funcionarios chinos de Pekin reclutaban tropas.

Dicho refugiado advirtió fuertes columnas de tropa entre Pekin y Paoting Fu.

El ministro de China en esta capital asegura que Li-Hung-Chang partirá para el Norte mañana ó pasado mañana.

Los periódicos confirman que todas las potencias han respondido á la nota de Rusia.

Inglaterra, Italia, Alemania y Austria estiman preferible dejar á las tropas en Pekin.

Francia y los Estados Unidos consienten en evacuar á Pekin.

El Japon retirará parte de su contingente.

Publican los periódicos un telegrama de Pekin, fechado el 27 del mes pasado, diciendo que un soldado americano mató á dos ingleses que saqueaban.

The Times publica un despacho de Shanghai, en el cual se dice que Li-Hung-Chang recibió un edicto nombrando al Príncipe Ching y á Yung-Lu comisarios adjuntos para las negociaciones de paz.

RÁPIDA

ANÓNIMA

No comprendo el atractivo del mal ni la seducción de la desgracia; de estos conceptos que, siendo contrarios, parecen hermanarse. Creo lógico el mútuo y pasional afecto de dos seres, aunque con sus entusiasmos lleguen hasta lo sublime, ya en forma de mortificación, ya de sacrificio.

Si la defectibilidad humana pudiera anular por completo los expansivos movimientos del alma, cuántos esterilizados de sentimiento, atrabiliarios, exceptivos, tendrían derecho á descender de la categoría racional á la de la bestia; cuántos tocarían con las alas del espíritu al mismo Dios y á la vez se enfangarían en el más cenagoso desenfreno!

Señoras á la desgracia el predominio del brutal deseo; atrae el mal, revestido de los adornos que el placer le presta; como el espejo de tersa y esmerilada luna, refleja, con los brillantes haces de luz meridiana, los objetos y los seres, envolviéndolos en una capciosa perspectiva que extasia y sugestiona...

Radiante es el cuerpo de la hermosa; magníficos y juguetones sus ojos; esbelto exhalando juventud y lozanía, su talle; su sangre, que azulea la blancura de sus carnes, circula con brioso ímpetu...

Si cambió sus encantos al encontrar el cariño que devoraba su ser, si cayó en la lucha, ya encontrará quien le restituya, quien repare y consuele sus cuitas.

Lejos el infame lodazal que seca el espíritu, embota el sentimiento y roba las afecciones: mejor es conservar las lozanas flores de la belleza con las abstinencias de un cariño absoluto y único reposado y tranquilo, que disimular con cosméticos y aceites las amargas de un alma hecha pedazos.

Serafin.

Los alcances de Ultramar

Los que no hayan reclamado sus alcances definitivos pueden hacerlo ahora, porque las comisiones liquidadoras disponen de fondos suficientes para hacer los pagos. Los que no lo hayan hecho pueden dirigirse á D. Emilio López Domínguez, Jesús Nazareno 3, de doce á seis de la tarde. Este señor advierte á los repatriados, que hay en Córdoba cierto individuo que no hace otra cosa que estafar á los que solicitan sus servicios, cobrándoles cantidades indebidamente y con el pretexto de tener que dirigirse á los pueblos en petición de documentos y entenderse con los cosarios. Repatriados, no dejarse engañar!

Ingleses y boers

Londres 12.

Telegrafían al The Morning Post desde Belfast que los boers han resuelto disolver sus grandes núcleos y, divididos en pequeñas secciones, hacer únicamente la guerra de guerrillas, hostilizando por todos los medios á los ingleses é inquietándoles sin cesar.

En telegrama de Pretoria que hoy publica el Daily Mail se da cuenta de un nuevo golpe de mano realizado por los boers.

Estos intentaron destruir el gran acueducto de Pretoria y la línea férrea á cinco millas de la ciudad; pero los daños fueron solamente de poca importancia y pudieron ser prontamente reparados.

El general Roberts telegrafía desde Pretoria, con fecha 10, que el general Buller ocupó el día 9 á Manchberg.

Los boers ofrecieron una tenaz resistencia; pero el regimiento de Kingsriffs, apoyado por la artillería, consiguió desalojar al enemigo de sus posiciones y que se declarasen en retirada.

El mismo general Roberts dice que en el combate de Malopog los ingleses no tuvieron más que siete heridos; en cambio se apoderaron de dos carros de los boers y de 40.000 cartuchos, haciendo además unos 30 prisioneros.

Las tropas que intervinieron en esta acción son las de la columna Methuen.

Según telegramas recibidos esta tarde, el general boer De Wet, con sus gentes, se ha corrido hacia el Sur y se encuentra en territorio del Orange, cerca de Tabanchu, amenazando á Bloemfontein.

EL TRIGO

SELECCIÓN DE SIMIENTES

En el cultivo del trigo todo es interesante: si importancia tienen las condiciones del terreno y los abonos, no es menor la que debe darse á la cussión de simientes, puesto que de poco había de servir, en el resultado definitivo á que el labrador aspira, la práctica de buenas labores y abonos necesarios, si se emplean malas simientes.

La tendencia en el cultivo moderno se dirige á colocar las plantas dentro de las condiciones naturales y económicas más favorables á las mismas, á fin de reducir en lo posible su precio de coste y poder luchar ventajosamente en el mercado.

Por esto se va propagando en los países más avanzados el sistema de selección como único medio de satisfacer las nuevas exigencias de la industria agrícola.

Para demostrar el principio racional en que se funda la selección, bastará citar un ejemplo.

Así como en la ganadería la selección consiste en elegir dentro de una misma raza los mejores individuos para la reproducción, así también en el cultivo deben elegirse cada año las mejores simientes de una determinada variedad de plantas para emplearlas en la siembra ó reproducción de las mismas.

Cuando, en el primer caso, se desea obtener una mejora en el ganado, va unido el método de selección á una buena alimentación y cuidados más esmerados; racional es, pues, que tratándose del cultivo del trigo, y al proponerse el agricultor mejorar la planta, acompañe á la selección de la simiente un cultivo perfeccionado en las condiciones más adecuadas.

Si el éxito en ganadería consiste en saber elegir la raza que ha de mejorarse, de modo que se adapte de manera perfecta al medio en que ha de vivir, en el cultivo del trigo está en saber operar sobre una variedad que responda por completo á las condiciones naturales en que se ha de desarrollar. De otra suerte, ninguna de las dos industrias obtendrán más que fracasos.

Los ensayos de nuevas variedades que exigen algunos gastos, cuidados especiales y bastante tiempo, no debe hacerlos el labrador; son los establecimientos agrícolas del Estado los que deben practicarlos.

Si las variedades conocidas en cada comarca se cultivaran de ordinario con la perfección y en las condiciones de suelo conveniente, en lugar de degenerar, como sucede, mejorarían, y mucho más, si se apelaba al procedimiento de selección.

Consiste éste en sembrar en una pequeña parcela grano á grano el trigo, en terreno apropiado y fertilizado con estiércol y abono mineral-completo, recogiendo para la siembra del siguiente año las mejores espigas, y el resto del grano obtenido sirve para sembrar un campo, que debe ser de los mejores que posea el labrador y bien abonado, en el que se produce la simiente que ha de destinarse á la siembra general de la explotación.

Con este procedimiento el labrador á la vez que cultiva para la explotación recolecta las simientes para el año próximo, en condiciones más económicas que las que le produce el cambio de semillas á que hoy acude con perjuicio—en muchos casos—de la producción.

Elegida la simiente, y con objeto de evitar algunas alteraciones del grano, como el *tizón* ó caries causadas por pequeños hongos parásitos, conviene preparar el grano destinado á la siembra.

Respecto de la preparación de la simiente para la siembra, varios son los procedimientos aconsejados y, entre ellos, el que consiste en sumergir el trigo durante unos minutos en una disolución de sulfato de cobre al 1 por 100, y después se extiende el grano, ya escurrecido, sobre el suelo, espolvoreándolo con cal apagada. Se remueve con una pala para que quede bien uniforme el grano tratado, y, por último, se pone á secar al aire libre para evitar la germinación, pudiéndose usar después cuando convenga.

El grano así preparado no puede destinarse á la alimentación, por cuya razón no deberá tratarse más que con la cantidad exacta que haya de emplearse.

Sea cual fuere la variedad de simiente que se destine á la siembra, el tratamiento por el sulfato de cobre en la forma indicada es conveniente.

Tolstoi y la iglesia rusa

El obispo de Theophanes, en una carta publicada en el *Doukhovny Vestnik* (El Mensajero Eclesiástico) ataca violentísimamente al celebrado nove-

lista ruso y á los que siguen sus doctrinas.

«Los tolstoístas—dice el obispo—son sencillamente ateos. ¿Cómo puede darse el caso de que el hombre llamado Tolstoi, cuyos escritos son pura demencia, pueda tener partidarios?»

Tolstoi no tiene alma, ni tiene Dios. Vomita sin vergüenza blasfemias contra la Madre de Dios, contra el Salvador y contra toda la fe ortodoxa. Ha tenido la imprudencia de escribir un Nuevo Testamento, cuyo texto es distinto del auténtico. Cita pasajes del Evangelio, dándoles un sentido diferente del verdadero. Es un falsario. Es el más dañino de todos los locos que tienen huera la cabeza. Es el hijo real de Satanás.

¿Qué Dios protege contra él á las personas virtuosas?»

GRANDES CACERIAS

SUMARIO

Recuerdos de Bufalo Bill.—Sir Jorge Gore y su cacería.—Una guerra particular.—Otro inglés extravagante.—La primera expedición de Champagne.—La cacería de los millonarios.—Adios caza.—Una observación interesante.—Las cercas y la lluvia.

Nosotros los españoles, modestos cazadores de perdices y de conejos, alguna vez de ciervos y venados, que en el curso de nuestra vida tiramos cuando más tres ó cuatro jabalíes y que no vemos la caza del oso más que en la obra de Ricardo de la Vega, no tenemos ni idea siquiera de las grandes cacerías que describe Bufalo Bill en un capítulo de sus memorias, que acaba de publicar.

Bufalo Bill es el gran montero y celebrísimo caballista yankee cuyos prodigios como jinete y como tirador maravillaron á cuantos tuvieron ocasión de verle en París y en Londres hace pocos años, cuando estableció allí sus campamentos de indios y vaqueros para dar en espectáculo una imagen palpante de la vida de las llanuras del Far West. Coronel de escuchas en las fronteras del territorio de las Pielas Rojas, á la vez que gran cazador, á él estuvo encomendada durante muchos años la organización de las grandes monterías que han dejado memoria eterna en la historia de la cinegética.

El primer europeo que aburrido de la escasez de reses mayores en nuestro viejo continente cruzó el Océano sin otro objeto que ir á cazar á América, fué sir Jorge Gore, hace cuarenta años. El búfalo, el ciervo, el venado, la antilope, la cabra montés, el oso y el león americano de monte eran entonces abundantísimos en las inmensas llanuras del West y en las Montañas Rocosas.

Sir Jorge Gore contrató un verdadero ejército de guías, cazadores á sueldo, criados, caballistas, mozos de cuadra, gente ducha en el arte de tirar el lazo, de cazar con cebo y de guerrear con los Pielas Rojas, y con sus 200 hombres se puso en marcha, teniendo por delante 1.700 millas de camino para poder llegar al centro de las montañas donde apenas se podía dar un paso sin encontrar manadas de caza mayor y donde nadie penetraba más que los indios.

El inglés no llevaba compañeros que le ayudasen á sufragar los gastos de la expedición, ni convidados que le hicieran compañía de noche alrededor de la fogata del vivac. Era un cazador de cuerpo entero, que hacía tan tremendo viaje por el gusto único y exclusivo de cazar. Tiró más reses que ha tirado hombre sobre la tierra; el mismo Nemrod le hubiera tenido envidia. Pero una noche, cuando más satisfecho se hallaba sir Jorge, una partida de indios sorprendió su campamento, y á pesar de la resistencia del pequeño ejército se llevó todos los caballos, los ceños y los trofeos á tanta costa adquiridos, y volvió grupos dejando algunos cadáveres sobre el campo, y á los expedicionarios reducidos á la perspectiva nada grata de emprender á pié el larguísimo camino del regreso.

Sir Jorge no era hombre de aguantar

con paciencia tamaño insulto. Fuése en derecha á Washington y pidió formalmente al gobierno de los Estados Unidos que le permitiese levantar un ejército para ir á barrer de sobre la superficie de la tierra á la nación Sioux toda entera, á la que pertenecían los indios que le mataron sus hombres y llevaron sus caballos y sus trofeos; sir Jorge estaba dispuesto á costear el ejército y la expedición y á mandar ésta en persona. Negóse el gobierno á aceptar proposición tan extraordinaria y el inglés se marchó irridadísimo á su país; pero su amor á la caza era tan grande que volvió varias veces á América y tuvo en lo sucesivo más suerte que en el primer ensayo.

Después de él no hubo durante bastantes años en Europa quien tuviese la afición y el dinero de sir Jorge Gore, hasta que en 1869 otro inglés le sobrepujó. Llamábase sir John Watts Garland y en distintos puntos de la llanura y de las montañas hizo campamentos permanentes y edificó casas y cuadras á donde volvía con regularidad cada dos años; durante su ausencia quedaban allí sus caballos y sus perros al cuidado de sus criados; Garland ha sido indudablemente el mayor cazador que ha conocido Inglaterra, la nación deportiva por excelencia; pasaba cazando la vida entera y los años que no iba á América se marchaba á la parte montañosa de la India, al Norte, ó á las selvas del Africa Meridional, á cazar el elefante, el tigre, el león, el rinoceronte y el hipopótamo.

Era y es un cazador de sangre, y en cuanto se hallaba fuera de poblado hacia la misma vida que su gente, comiendo lo mismo que ella, viviendo como cualquiera de sus guías y tomando turno por las noches en el servicio de centinelas para velar por la seguridad del campamento.

A estos fanáticos de la caza, que no reparaban en gastar una millonada en una montería, siguió lord Adair, hoy conde de Dunraven y dueño de una de las cuadras más célebres de Inglaterra. A lord Adair le dieron escolta militar en vista de que era rara la expedición venatoria organizada por un lord inglés que no temía aguantar frecuentes ataques de los Pielas Rojas. Lord Adair, poco amigo de pasar fatigas y molestias, lleva consigo toda suerte de comodidades y dió el tono de las cacerías de lujo y hasta compró extensos territorios para tenerlos como parques vedados.

Así es que cuando poco después que él organizaron una cacería monstruo los millonarios de Nueva York, á cuyo frente iba Gordon Bennett, el propietario del *New York Herald*, aquéllo no fué expedición cinegética, sino festín perpetuo.

Los millonarios y sus convidados llevaban de escolta dos compañías de caballería, un par de centenares de criados, casitas de madera que se armaban y desarmaban con facilidad prodigiosa, media docena de cocineros célebres con su ejército de ayudantes y pinches, un tren enorme de provisiones, aparatos para hacer barras de hielo, muebles, alumbrado, alfombras, caloríferos y cuanto puede apetecerse en medio de la ciudad más rica y populosa. El comedor, una vez armado, era trasunto exacto del de un club aristocrático y los criados servían de frac.

No faltaba nada en el vivac, ni aun cuadras á propósito bien abrigadas y bien alumbradas para los caballos.

Durante muchos años pudieron fácilmente ser reconocidos los sitios donde habían acampado los millonarios por el número de botellas vacías de de Champagne y de Jerez, de cognac y de whisky que sembraban el suelo.

Hubo luego la cacería organizada por el gran duque Alejo de Rusia, que dejó atrás en lujo á la de los millonarios.

Después... ha dejado de haber caza en aquellos territorios y con ella acabaron las fiestas venatorias más grandes que ha conocido la historia. Todo lo ha invadido la civilización, y aun donde ésta no ha llegado por completo ha cambiado el clima y con él han variado los pastos y con ellos la fauna.

Por cierto que no deja de ser interesante la explicación que da Bufalo Bill del cambio de clima. Dice el célebre caballista, que antes era tan seca la atmósfera en las prairies, que no se conocía el rocío y que la aparición de éste en cantidad abundantísima y la humedad que en general hay en aquel terreno hoy día, coincidió con el cerramiento de las posesiones por medio de cercas de alambre. Procediendo de un hombre de espíritu tan observador como Bufalo Bill, que ha pasado en el campo cuarenta años de su vida, la observación tiene verdadero valor.

Si las cercas de alambre atraen la humedad atrayendo las corrientes eléctricas; ya tienen nuestros labradores de las comarcas secas y expuestas á lluvias torrenciales un medio pronto y barato de atraer y regularizar la humedad en sus campos. Sólo que no bastará con que un labrador siga el consejo: será preciso que todos los de la región lo hagan.

Wanderer.

HISTORIETAS Y CUENTOS

UNA CARTA A LA SANTISIMA VIRGEN

Juanito tenía 6 años; un pantalón agujereado en ambas rodillas; cabellos rubios formando espesas y ricas guedejas, ojos grandes y azules, que á veces trataban de sonreír, aunque ya habían llorado mucho, una chaquetita cortada, pero cayéndose á girones; una botina de niña en el pie derecho, un zapato de colegial en el izquierdo, ambos demasiado largos y ¡ay! bastante rotos, altos de empaine y altos de talón. Tenía frío y hambre; era una tarde de invierno y se hallaba en ayunas desde la víspera á medio día, cuando le acudió el pensamiento de escribir una carta á la... Santísima Virgen.

Faltaba ahora decirnos cómo Juanito, que nunca había bromeado un palote, y que leía tan mal como escribía, pudo sin embargo salirse con la suya.

Allá en el barrio de Gros Caillon (París), en la esquina de la Avenida y no lejos de la explanada, había un casucho de memorialista. Era ésta un veterano de muy mal humor, buen hombre, nada gazmoño; ¡ah! ¡no! nada rico y que no tenía la dicha de estar bastante estropeado para obtener su admisión en el Cuartel de Inválidos.—Y pare usted de contar.

Juanito le vió al través de los cristales de su barraca, fumando en la pipa mientras esperaba la llegada de un parroquiano; entró, pues, y dijo:

—Buenas tardes, caballero, vengo para que me escriba usted una carta.

—Te costará diez perros chicos, contestó el tío Bouin.

Pues aquel valiente que era quizás la cienmilésima parte de un Mariscal de Francia, se llamaba el tío Bouin.

Juanito no se quitó la gorra porque no la llevaba, pero sí dijo atentamente:

—En este caso me dispensará usted.

Y abrió la puerta para retirarse, pero le hizo tanta gracia al tío Bouin que le preguntó:

—¿Eres hijo de militar, chico?»

—No, contestó Juanito, soy hijo de mamá.

—¡Bravo! dijo el veterano, ¿y no tienes diez perros?»

—¡Oh! ni uno.

—¿Y tu madre tampoco? Pero ya caigo. Lo que tú quieres es una carta para pedir con qué hacer sopa. ¿No es verdad?»

—¡Caball! contestó Juanito.

Pues entonces acércate. Por diez renglones y medio pliego de papel, no he de ser ni más rico ni más pobre.

Juanito obedeció. El tío Bouin arregló el papel, mojó la pluma en el tintero y trazó con una hermosa letra de farriero lo que sigue:

«París 17 de Enero de 1857.»

Y luego debajo y aparte «Señor...»

—¿Cómo se llama, chico?»

—¿Quién?, preguntó Juanito.

—¿Cómo quién? ¡el caballero, padre!»

—¿Qué caballero?»

—El sujeto de la carta.

Juanito comprendió ya esta vez y respondió:

—No es caballero.

—¡Ah! bueno, será una señora.

—Sí, señor... no... quiero decir.

—¿Cómo, pillete!—exclamó el tío Bouin—¿no sabes siquiera á quien vas á escribir?»

—¡Oh! eso sí—dijo el niño.

—Dilo, pues, y despacha.

Juanito estaba sonrojado. El caso es que no es cómodo dirigirse á los memorialistas para semejante correspondencia, pero hizo de tripas corazón y dijo:

—A la Santísima Virgen es á quien deseo dirigir una carta.

El tío Bouin no se rió, soltó la pluma y se quitó la pipa de la boca.

—Rapazuelo,—dijo en tono severo—¿oy por supuesto que no es tu intento burlarte de un veterano. ¡Media vuelta á la izquierda y sal fuera, á ver si no!»

Juanito obedeció y enseñó los talones; quiero decir los de sus pies, puesto que sus zapatos no los tenían.

Pero al verlo tan manso, el tío Bouin cambió de parecer por segunda vez y miró al niño con mejores ojos.

—Voto al chápuro—exclamó.—¿Todavía hay miseria en París... ¿Y cómo te llamas?»

—Juanito.

—¿Juanito qué?»

—Juanito y nada más.

El tío Bouin sintió hamedecerse los ojos pero se encogió de hombros.

—¿Y qué quieres decirle á la Santísima Virgen?»

—Quiero decirle que mamá está durmiendo desde ayer tarde á las cuatro, y que la despierte por un efecto de su bondad; yo no lo puedo.

—El pecho del veterano se oprimió, pues temía comprender. Hizo, sin embargo, esta otra pregunta:

—¿A qué hablabas de sopa hace poco?»

—¡Ah!—respondió el niño,—era porque lo necesitaba. Antes de dormirme me había dado mamá el último pedazo de pan.

—¿Y ella qué había comido?»

—Hacía dos días que me decía «no tengo hambre.»

—¿Cómo lo hicistes para desperdiciarla?»

—Como siempre, la besé.

—¿Y respiraba?»

—No sé,—contestó el niño,—¿por ventura, no se respira siempre?»

El tío Bouin volvió la cabeza, porque gruesas lágrimas surcaban sus mejillas, no replicó á la pregunta del niño, pero con voz algo temblorosa dijo:

—¿Y cuando la besastes no notaste nada?»

—Sí, señor... estaba fría... ¡Hace tanto frío en casa!

—Y tiritaba, ¿no es verdad?»

—¡Oh, no! ¡Estaba hermosa, hermosa! Sus dos manos, que no se movían, estaban cruzadas sobre el pecho y tan blancas... Por la abertura de sus ojos cerrados parecía estar mirando al cielo.

El tío Bouin pensaba para sus adentros:

—Yo he tenido envidia á los ricos, yo que como bien, yo que bebí bien... y hé aquí una que se muere de hambre! ¡de hambre!

Tomó al niño, lo sentó en sus piernas, y le dijo con mucha dulzura:

—Chiquito, tu carta ha sido escrita y enviada y recibida. Llévame á casa de tu madre.

—Con mucho gusto, pero ¿por qué llora usted?—preguntó el niño azorado.

—No lloro,—contestó el viejo soldado, que lo abrazaba hasta el punto de ahogarlo, inundado en llanto.—¿Acaso lloran los hombres? Tú eres el que vas á llorar, Juanito, pobre niño... Sabes que te quiero como á un hijo? Esto es absurdo... Pero también tuve una madre, mucho tiempo há, por cierto, y hé aquí que vuelvo á verla, á través de tu cuerpo, acostada en su cama, donde me dijo al partir: «Bouin, sé hombre de bien y buen cristiano.» La Virgen perdía de la cabecera de la cama, era una estampa de dos cuartos, que se sonreía, que yo quería y que acababa de volverme el corazón. Porque yo he sido hom-

bre de bien, eso sí; pero en cuanto a buen cristiano!

Se levantó teniendo siempre al niño en sus brazos, y lo estrechó contra su pecho diciendo, cual si hubiera hablado con alguna persona a quien nadie veía: «Vamos, anciana madre, puedes estar contenta. Los amigos se burlarán de mí si así les place. A donde tú estás quiero yo ir y te llevaré al chicuelo, pobre angelito, que no me abandonará; porque la carta que ni siquiera fué escrita, ha matado de un tiro dos pájaros: a él le ha dado un padre, a mí un corazón.»

Y nada más: la buena mujer, muerta de infelicidad, no fué resucitada en la tierra. ¿Quién era? Lo ignora. ¿Cuál había sido el martirio de su vida? Tampoco lo sé.

Pero existe hoy en París un hombre, joven aún, que es memorialista, y en un tándulo como el tío Bouir redacta cosas elocuentes, y todos sabéis su nombre. Llámase Juanito Mondo y Lirondo, como en otro tiempo.

El tío Bouir es un anciano feliz, siempre un hombre de bien, y además buen cristiano; goza con la gloria del «chico», como sigue llamando á veces á su ilustre hijo adoptivo; pues él es quien me ha relatado esta historia.

No sé cuál es el cartero que lleva estas cartas, pero ello es que llegan á su destino en el cielo.

P. Feval.

POESIA

SONETO

Peregrino del mundo en el desierto el dolor en sus alas me envolvía y no encontraba el anhelado guía que pudiese orientar mi paso incierto

A la esperanza el corazón abierto mi calvario, tranquilo, proseguía cuando en ti logré hallar, hermosa mía, un codiciado, venturoso puerto.

La vida en él es dulce, regalada, que á este oasis bendito me encadena el puro amor con sus eternos lazos.

Me alumbra en él la luz de tu mirada, y oigo solo tu voz que me enagena, y advino la gloria entre tus brazos.

Ricardo de Montis.

Crónica Provincial

A petición del interesado se ha concedido á D. Martín Valderrama Martínez, capitán del parque de artillería de Ceuta pase á Montilla en situación de excedente.

Por R. O. de 10 del actual le ha sido concedida la pensión de 1825, pesetas anuales á Blas Lara Rodríguez y Rosario Navarro Madrid, vecinos de Montoro, padres del soldado Juan Lara Navarro con arreglo á la ley de 8 de Julio de 1860, y cuyo abono se entiende desde el 17 de Abril del presente año.

Se halla vacante y puede solicitarse dentro del término de quince días el cargo de Secretario suplente del Juzgado municipal de Pozoblanco.

Crónica Local

Las carnes

Según nota que nos ha facilitado la Sociedad cordobesa de cortadores, los precios de las carnes para el público durante la próxima semana, serán los siguientes: vaca con hneso, 1'90; sin él, 2'70; cabra y oveja, 1'40; borrego, 1'50 pesetas kilógramo.

Registros

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de plomo con el título de *Fortuna*, sita en el término de Villaviciosa y terreno conocido por dehesa de Navamuelas, y veinticuatro para otra de hierro con la denominación de *Golondrina*, enclavada en el término de Cabrá y sitio que nombran Casa de Perro y Pasada de Jarcas.

Militar

Desde mañana el toque de diana se dará á las seis y media de la misma en

todos los cuarteles y á las ocho de la noche el de retreta.

Atención

Hemos recibido atento B. L. M. de nuestro apreciable amigo D. Manuel Blanco Cantarero, participándonos que se ha posesionado de la Secretaría de la Escuela Normal Superior de Maestros y ofreciéndonos su cooperación más decidida en todo cuanto se relacione con el bien del servicio público.

Le damos las gracias al Sr. Cantarero por su atención y á nuestra vez le ofrecemos las modestas columnas de EL DEFENSOR con el objeto á que se refiere.

Natalicio

Ha dado á luz felizmente una hermosa niña la distinguida señora doña Manuela Tejero y Gómez, digna esposa de nuestro distinguido amigo don José Jurado González.

Por tan fausto suceso de familia felicitamos á dichos señores.

Concurso

Se celebrará de postores el día diez y siete del corriente en la Fábrica militar de harinas de esta plaza para la adquisición de trigo de segunda clase del país con destino á dicho establecimiento.

Posesión

Anteayer se hizo cargo del servicio de africción en esta provincia el Fiel Contraste Ayudante de Pesas y Medidas D. Sebastián Lázaro Pérez, por el tiempo que le dure la licencia que le ha sido concedida al Ingeniero Fiel Contraste D. José Sinesterra y Verdasco.

Subasta

El día doce de Octubre próximo á las tres de su tarde se celebrará simultáneamente subasta pública en la Delegación de Hacienda de esta provincia y en la Dirección de las minas de Almadén para contratar el suministro de combustible mineral de Peñarroya, con destino á «Explotación» y «Destilación» de las indicadas minas durante el año de 1901.

Detención

Anoche fué detenida en la calle Alfonso XIII una mujer embriagada que promovió un fuerte escándalo.

Denuncias

Han sido denunciados varios cocheros de punto que no obedecen las órdenes de la Alcaldía respecto á la entrada y salida de vehículos en el Gran Capitán.

Paliza

Anoche ingresó en la *nigerilla* un sujeto que maltrató á otro en la plazuela de San Pedro.

Verdeo

Los almacenistas de Sevilla han comprado ya varios partidos pequeños de aceitunas gordales, pagando á las nueve á diez duros la fanega.

También se han pagado partidas á doce y aun á doce y medio tanto en la capital vecina como en Dos Hermanas.

Sin embargo, ayer descendieron los precios y se hicieron diversas operaciones á un tipo mucho más bajo que en semanas anteriores.

Las cédulas

El día 30 de Noviembre termina el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales correspondientes al semestre actual. Desde el día 1.º de Diciembre se expendrán con recargo.

Prórroga

La Dirección del Tesoro ha dirigido una circular á la Delegación de Hacienda trasladando la real orden de 24 de Agosto de 1900, por la que se prorroga hasta fin de Diciembre la liquidación del periodo ejecutivo del tercer trimestre del actual ejercicio, en las provincias en que la recaudación voluntaria del segundo trimestre no se hubiere verificado con la debida normalidad.

Blasfemos

Ayer fué detenido un sujeto conocido por *El Gigante*, que blasfemaba en la vía pública y se dedica á raterías.

Por igual causa fué conducida á la prevención una mujer de mal vivir que se permitió pasearse por el Gran Capitán, habiendo sido amonestada otra vez antes de ahora, y que al ser detenida prorrumpió en blasfemias, arrojándose al suelo y negándose á acompañar al agente de vigilancia.

Ratero

A las dos y media de esta tarde ha sido detenido por un guardia civil un chicuelo apodado *el Conejo*, discípulo de Caco, que cuenta en su hoja de servicios notas tan atrevidas como las de haber robado hace algunos días utensilios en el cuartel de caballería y en el edificio que ocupa la Guardia civil conocido por *La Calahorra*.

Programa

El de los números que ejecutará mañana, de ocho y media á diez y media de la noche, en el paso del Gran Capitán la banda municipal de música, es como sigue: 1.º Paso doble Guerra, *Juarranz*.—2.º «Serenata» wals, *Vianna*.—3.º Danza ungará número 6, *Brahans*.—4.º Fantasia militar, *Ponchielli*.—5.º Coro de repatriados de la zarzuela «Gigantes y Cabezudos», *Caballero*.—6.º Paso doble de la zarzuela «Los voluntarios», *Jiménez*.

Regreso

Lo ha verificado á esta capital, procedente de las provincias del Norte, nuestro querido amigo particular y político D. Felipe Gamboa.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 41'00; á la sombra, 31'00; mínima, 17'60; media 24'40; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E.

Monte de Piedad

El lunes próximo tendrá lugar en dicho establecimiento la subasta de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en la sucursales segunda y tercera durante el mes de Enero último.

Hurto

En la taberna que la señora viuda de Carretero tiene establecida en la calle Horno de Porras se se ha verificado esta tarde un pequeño hurto, pero que revela gran atrevimiento por parte del que lo cometió. En efecto; aprovechando la ocasión de que la encargada se internaba en la casa y el esposo de ésta hablaba con un amigo, un desconocido abrió el cajón donde aquellos guardan la plata, apoderándose de unas 15 pesetas. Al comenzar la operación entró en la taberna un chico del almacén inmediato, á quien el ladrón amedrentó con amenazas, de lo cual se apercibió dependiente de la taberna, y creyendo que el ratero quería maltratar por alguna otra causa al muchacho dentro de su casa, hubo de amonestarle, saliendo aquel como alma que lleva el diablo.

Orden de la Plaza del día 15 de Septiembre

Guardia del Príncipe, y Carcel, Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el Comandante de Sagunto, D. Francisco Urqueta Benitez.—Imaginaria, el de la Reina, D. Carlos González Vidarte.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina primer Capitán.—De orden de S. E.—El Capitán Mayor de Plaza, *Antonio Zurita*.

Viajeros

Hotel Suizo.—Entradas: D. Isidro Martínez, de Sevilla.—D. Gregorio García, de Belmez.—Salidas: D. Isidro Carpintier, á Marmolejo.—D. José Cardona y Sra., á Paris.

Hotel de Oriente.—Entradas: D. José Contreras, de Puente Jenil.—D. Andrés Mauri, de Sevilla.—D. Nicolás García España y familia, de Cádiz.—Salidas: D. Eduardo Martínez, á Sevilla.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Manuel Paniagua, de Aguilar.—D. Enrique Fernández, de Valencia.

Chirinola

Un *latero*, que se las echa de hombre de ingenio, ha negado á un amigo suyo un favor pecuniario.

—¡Ingrato!—exclama éste.—Negarme cinco duros después de lo que he hecho por tí!

—No sé á qué te refieres.
—No recuerdas que siempre que nos dicho un chiste fracasado, á pesar de todo, me he reído?

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Nicomedes, mártir.
JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la

Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores. Devoción á los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora, por la Ilma. Sra. D.^a María Agustina Martínez de Hinojosa, viuda de Arnaiz, en sufragio por sus difuntos.

—En el Santuario de Nuestra Señora de la Fuensanta, mañana á las siete y media, Comunion general. A ocho, fiesta solemne sin sermón, costada por unos devotos. A las nueve fiesta solemne, sin sermón, costada por D. Juan Angulo Fernández, capellán del convento de Santa María de Gracia. Terminados los ejercicios, saldrá en procesión por las afueras del Santuario el Santísimo Sacramento, asistiendo los Cabildos Catedral y Municipal con la banda de música.

—En la iglesia de Consolación, mañana á las seis y media de la tarde, séptimo día de solemne novena que las Religiosas Siervas de María, Ministras de los enfermos, dedican á la excelsa Patrona y Titular Nuestra Señora de la Salud, costada por D. Eduardo Alvarez y señora por sus difuntos. Se rezará la Estación mayor, Santo Rosario, ejercicios, sermón á cargo de D. Jesús Bartolomé López de la Manzanara, Capellán de la Casa.

—Mañana, á las seis y media de la tarde, segundo día en la iglesia-hospital de San Jacinto del septenario glorioso á nuestra Señora de los Dolores. Predicará el Lic. D. Gabriel Cazorla.

—La V. O. T., establecida en la Iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará el domingo próximo, como tercero de mes, Misa de comunión general, á las siete y media, y por la tarde, á las cinco y media, los ejercicios de costumbre. La plática estará á cargo de D. José Sánchez Aragón.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) celebrará el domingo próximo la cofradía del santo Escapulario del Carmen sus ejercicios mensuales con Misa de comunión, á las ocho, y por la tarde, á las cinco y media, habrá rosario, sermón, procesión con la Santísima Virgen, terminando con la reserva y bendición con el Santísimo.

—La V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en el convento de Santa María de Gracia, celebrará el día 16, tercer domingo de mes, la Misa de comunión general á las ocho de la mañana; á las cinco de la tarde los ejercicios de costumbre y procesión de regla.



Comidas para el 15 de Septiembre

ALMUERZO.—Torta de bacalao.—Soplillo asado.—Anechos fritas.—Habichuelas á la crema.—Eusalada.—Postres.

COMIDA.—Sopa mejicana.—Cocido castellano.—Gallina en pepitoria.—Guisado de carnero.—Conejo salteado.—Ensalada.—Postres.

Habichuelas á la crema.—Cuécese un kilo de habichuelas en agua razonada. —Después de escurridas saltéese en una cacerola puesta al fuego con manteca; mójense con una bechamel caliente, terminando por sazonzarlas con sal, pimienta y moscada.

Conejo salteado.—Hecho trozos, póngase en una cacerola con manteca, sal y especias, saltéese á fuego vivo, añádause hierbas finas, una cucharada de harina, un vaso de vino blanco y otro de caldo; cuando está cocida la carne se separa del fuego. Se sirve sin salsa y sobre rebanadas de pan fritas. (Prohibida la reproducción.)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 13 de Septiembre de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 73'45.—Id. id. contado, 73'15.—Id. exterior, 80'00.—Acciones del Banco de España, 508'00.—4 por 100 amortizable, 82'00.—Cubas de 1886, 87'40.—Id. de 1890, 72'65.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 102, 000'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 30'20.—Libras, 32'70.

Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES
Cotización del 12 de Septiembre
Arroba de aceite, á 46 reales.—Fañega de trigo duro, de 48 á 52.—Idem

blanquillo, 47 á 48.—Cebada, á 28.—Habas de agua dulce y castellanas á 50.—Idem cochineras y morunas á 41.—Alpiste á 58.—Garbanzos tiernos, de 85 á 120.—Idem duros, de 47 á 50.

Pasatiempos

CHABADA

Es mi amiga verdadera primera.

En el pentágono abunda segunda.

Repetida extraña es la tres.

Ciego estás si no lo ves.

Es comedia aunque te azone y de una muchacha nombre primera segunda tres.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHABADA ANTERIOR MO-LI-NO

La han acertado: Una aficionada, La muñeca, Fierabrás, El de los perros y Quitapesares.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por

DON PABLO LOPEZ

Función por secciones para mañana 14 de Septiembre de 1900

1.ª Sección á las ocho y media. La zarzuela en un acto, *El Mississippi*.

2.ª Sección doble á las nueve y media. La zarzuela en tres actos, *Catalina*.

Precios para la primera sección
Palcos sin entrada, 3'00.—Sillas con entrada, 0'75.—Anfiteatro con id. 0'40.—Entrada de Palco, 0'75.—Entrada de Grada, 0'20.

Precios para la segunda sección
Palcos sin entrada 5'00.—Silla con id. 1'25.—Anfiteatro con id. 0'50.—Entrada de Palco 1'25.—Entrada de Grada 0'30.

En estos precios está incluido el impuesto del 8 por 100 con arreglo á la nueva ley del timbre.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Parlamentarias

Madrid 14 (7 m.)

El Sr. Silvela contestará en las Cortes al duque de Tetuán y al conde de las Almenas si estos sostienen en el parlamento las declaraciones que les atribuye la Prensa.

Recibimiento

En Valladolid se ha hecho un entusiasta recibimiento al ministro de Instrucción pública.

Repatriación

Ha sido autorizado el ministro de la Guerra para contratar la repatriación de veintisiete soldados dementes que existen en el manicomio de la Habana.

Noticias de China

Madrid 14 (9'15 m.)

Telegrafían de Shanghai que los boxers han asesinado á noventa y tres protestantes.

Otros noventa y cinco han desaparecido.

En las provincias del Norte han sido torturados veinte mil cristianos extranjeros é indígenas.

Victimas de la tormenta

En Galveston se han visto precisados á quemar mil cadáveres para evitar la pestilencia. —*Mencheta*.

La Verdad. Tip. y Pap. Librería 18. Córdoba.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

GRAN FÁBRICA

SELLOS DE CAOUTCHOUIC
Única en la provincia de Córdoba

DE
JOSE AMO Y RAMOS
ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"
CÓRDOBA
Catálogos gratis al que los solicite

NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de específicos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Madrid.

El REUMATISMO Y LA GOTA

Anti-dicrásico Sebleuh

La causa del artritis ó artritis-reumática, es la acumulación en la sangre de un exceso de ácido úrico. El reumático, el gótico, aunque por algún tiempo se crea en estado de perfecta salud, lleva aquel veneno en el torrente circulatorio; veneno que ha de dejar sentir sus efectos en el funcionamiento de los órganos, si no es destruido por un tratamiento racional. Abandonadas estas enfermedades, acarrearán la muerte, porque, como queda expuesto, consisten en un verdadero envenenamiento de la sangre. Las gotas anti-dicrásicas del Doctor Sebleuh destruyen el nocivo exceso del ácido úrico, y resuelven los tofos. Y como en la preparación de este medicamento no entran ni mercurio, ni sales de potasio, ni principio alguno que pueda ser perjudicial para el organismo, constituye un depurativo poderoso. Con su empleo constante se obtiene la completa curación.

De venta en todas las farmacias, Precio del frasco, 5 pesetas. Depósito al por mayor: Guillermo García, Capellanes, 1, Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Medico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes) desde 10. En oro desde 25. Dentaduras completas en caucho, (sistema antiguo) 100. En níquel ó aluminio desde 200. En oro desde 500. Empastes desde 10. Amalgamaciones desde 10. Orificaciones desde 20.

Mento-Piratrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes moviedos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruye el sarro y devolviera su blancura primitiva.

Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. —Horas: de 9 de la mañana á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID.